
多个赛季积累有收获，两个小组第一很提气———

亚冠联赛不再是中超球队的“鬼门关”
本报记者 郭 剑

富力被淘汰， 鲁能生死未卜， 亚冠联
赛小组赛最后一轮， 所有戏剧性场面都迎
来落幕结局： 在理论上还有可能被淘汰的
北京国安， 客场艰难打平K联赛球队水原
三星， 以小组头名的身份昂首出线； 广州
恒大虽然在主场大雨中以0∶2负于西悉尼
流浪者队 ， 但其积分早已保证球队出
线———无论鲁能能否在客场面对全北现代

时翻盘， 京广两支球队都以小组第一晋级
亚冠联赛16强， 中超球队逐渐在亚洲范围
内找到了前进的轨道。

“去年这个时候， 国安队没能进入淘

汰赛阶段， 所以今年球队的第一个目标就
是小组赛出线， 全队为此付出了极大的努
力， 在此过程中克服了很多困难， 这说明
球队确实是在进步。” 国安主帅曼萨诺说，
“无论北京足球队还是中国的其他足球队，
在亚冠小组赛中拿到第一都值得骄傲。 我
们从来都没拿到过这么多积分， 球队创造
了新的纪录。 我们现在伤兵满营， 急需让
球员尽快恢复和调整， 以便在淘汰赛阶段
创造更新的纪录。”

不过， 水原三星队主教练徐正源对北
京国安取得小组第一很不服气， 他在小组
赛后表示 ， 水原三星与国安的主场较量
采用了轮换阵容 ， 多名主力没有登场 ，

而且比赛中得分的机会多于客场 ， 没能
更多地进球他感到 “非常遗憾”， “我们
分析了此前在客场输给国安的比赛 ， 那
场比赛我们被罚下了一名球员 ， 但全队
发挥得还不错 ， 所以我们觉得应该能战
胜对手”。

尽管徐正源的不服并不出人意料 ，
毕竟北京国安前三轮高积9分而后三轮只
有3分， 最终水原三星只是因为胜负关系
屈居国安之后， 但近年来北京国安在亚冠
赛场上的表现， 已经画出了一条缓慢上扬
的曲线。

2008、 2009两个赛季， 北京国安交出
3∶5不敌泰京银行和小组倒数第一的不光

彩答卷；2010赛季， 国安小组出线后遭水
原三星淘汰；2012赛季， 北京国安重蹈位
列小组倒数第一的覆辙，当年3平3负的战
绩至今还是国安球迷不愿揭开的伤疤 ；
2013赛季 ，北京国安小组虽出线 ，但被首
尔FC逆转而止步16强；2014赛季， 北京国
安小组赛末轮未能战胜首尔FC而未能小
组出线———此前北京国安征战亚冠联赛的

这6个赛季，只有两次小组出线，从未打进
过8强，因此，本赛季国安能在小组赛中“涉
险过关”，前面多个赛季经验的积累不可或
缺。

广州恒大同样如此。 无论国内赛场抑
或亚冠赛场， 广州恒大较之两个赛季之前

的巅峰期， 已经失去了统治能力， 但连续
多年的亚冠征战经验以及俱乐部管理层不

间断的投入， 仍然保持了较高的竞技状
态———前3轮便积9分 ， 使得恒大提前出
线。

在东亚区已经出线的4支球队中， K
联赛与中超联赛各有两支球队， 算是平分
秋色， 这是当今亚洲足球赛场各国联赛实
力不断倾斜的标志———日本 J联赛整体不
差， 但其高端实力不足， 浦和红钻和鹿岛
鹿角均在小组赛垫底， 4支球队只有柏太
阳神出线， 大阪钢巴则要在最后一轮和城
南FC死磕才有出线可能。

因此， 对于中超球队越来越熟悉的亚
冠赛场， 多家俱乐部已经确定了更进一步
的目标。据记者了解，广州恒大、北京国安
和山东鲁能等亚冠常客， 对诸多客场已不
陌生， 甚至在备战阶段能够得到不亚于主
队的便利条件， 这也是中超豪门在积累了
多年亚冠经验之后，正逐步改变“惨案当事
人”孱弱形象的最好证明。
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彭水再办第五届中国摩托艇联赛首战赛事

本报讯 （记者林冈） 5月26日～28日，
第五届中国摩托艇联赛 “太极水” 杯重庆
彭水大奖赛 ， 将在重庆市彭水县隆重举
行， 这也是彭水第五次举办这项赛事的首
站比赛。

赛事设职业、 专业和业余三个组， 放
开了参赛限制并提高了奖金额度。 赛事分
为中国方程式竞速赛、 坐式竞速赛、 立式
竞速赛和水上飞人赛。 为体现选手的驾驶
水平， 使比赛更加公开、 公正、 公平， 规
定同一等级的器械一同竞技。

把所有选秀球员年
薪定在30万人民币以下
有悖市场规律———

CBA选秀是规范市场
不是限制市场
本报记者 杨 ■

“选秀制度本身， 是适于联赛发展
的，但从CBA联赛目前的情况看，把所有
选秀球员的年薪都限制在30万人民币以
下，显然是不符合市场规律的。”某篮球
经纪人对记者说。

在日前结束的CBA联赛委员会会议
上，出台了若干关于2015～2016赛季的新
政，其中颇受关注的，就是中国篮协拟在
今年夏天推出选秀制度。 根据CBA联赛
办公室相关负责人的解释，港澳台球员、
大学生球员将是参加选秀的主体， 他还
公布了相关选秀的细则。

应该说，相关细则大部分是正确的，
而且有利于规范整个选秀过程。比如，参
加选秀的球员必须年满18周岁， 大学生
球员必须参加过CUBA或大超联赛 ，港
澳台球员则必须参加过本地区最高水平

的联赛。各俱乐部有两轮选秀的机会，选
秀采取“倒摘牌”制度，被选中的球员如
拒绝和球队签约 ， 两年内将不得参加
CBA联赛等。但对选秀球员年薪的规定，
似乎和联赛的发展并不匹配。

根据CBA联赛办公室的解释， 参加
选秀球员的保障工资的上限，也就是“状
元秀”的薪水，为30万人民币，其他顺位
的选秀球员的薪金， 按从高到低递减。
“这个规定显然有些‘一刀切’。”该经纪
人说，“我觉得应该把大学生球员和港澳
台球员，特别是台湾球员区别对待，因为
两个群体的性质是不一样的。”

从1999年台湾球员郑志龙加盟上海
男篮开始，CBA联赛的赛场始终不乏宝
岛球员的身影。 特别是2012～2013赛季，
在CBA效力的台湾球员达7人之多，林志
杰和李学林等是其中的杰出代表。 根据
媒体的报道，有“野兽”之称的林志杰，在
浙江队的年薪约250万人民币，上赛季未
能和北京男篮续约成功的李学林， 合约
要价也达到了70万美元。

“据我了解，所有在CBA效力的台湾
球员， 年薪没有低于100万人民币的，现
在‘状元秀’的年薪只有30万人民币，显
然不符合市场规律。”该经纪人说。

确实， 和大学生球员以及水平相对
较低的香港、澳门球员相比，台湾球员不
仅水平更高， 而且还有在亚洲赛场取得
好成绩的经历，如此低的薪金，大大降低
了CBA联赛的吸引力。“在台北市中心，
一平方米的房子也要10万人民币， 一年
的薪水只够买3平方米，台湾球员怎么会
来？”

CBA联赛目前是亚洲最有影响力，
水平最高的联赛， 包括港澳台球员在内
的所有非大陆球员， 来CBA联赛打球的
目的， 无外乎是对更高水平比赛的追求
和对经济利益的考量。 但现在人为地做
了不符合市场规律的限制， 显然影响了
CBA联赛的整体形象， 也不利于缩小联
赛各球队之间的差距。

也正因为如此，许多业内人士认为，
虽然有关选秀球员年薪不超过30万人民
币的政策， 看起来是出自CBA联赛委员
会的决议， 但实际上更像是中国篮协的
决策，而并非出自俱乐部的意愿。

这种说法不无道理。一方面，中国篮
球在亚洲赛场优势不再， 特别是菲律宾
亚锦赛，中国男篮输给中华台北队后，让
“CBA培养对手” 的说法愈演愈烈。30万
年薪的政策， 无异于将CBA敞开的大门
向反方向重重地推了一把。另一方面，从
俱乐部的角度来说， 不论你是想夺冠还
是想进季后赛，30万年薪的政策，都意味
着将增强实力的捷径堵死， 这显然有损
自身利益。

“选秀制度本身是合理的，但CBA不
是NBA，很多问题要区别对待。”该经纪
人说，“对于大学生球员来说， 选秀是获
得一个工作的机会，30万年薪可能比较
合适。但对于高水平的台湾球员来说，来
CBA打球则是机遇， 他们渴望的就是高
水平比赛和好的工资待遇， 从这个角度
上说，设定一个合理的、符合市场规律的
工资区间， 让参加选秀的球员和俱乐部
自行商谈，可能更合适，而不是限定一个
数额。否则，即使俱乐部表面上遵守30万
元的限制规定， 但为了吸引优秀球员加
盟，也会导致‘阴阳合同’泛滥，反而对规
范市场更为不利。”
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专业队中的种种“不理想”让年轻人重新寻梦，新兴市场挑战与机遇并存———

90后拳手的职业拳击梦是否无处安放
本报记者 梁 璇

实 习 生 李伊涵

再次站上拳台的两周后， 彭定贵先后
接到了北京及宁波两家拳击俱乐部的邀

请，“他们是新成立的， 希望我去打比赛。”
今天， 电话那头21岁贵州拳击手彭定贵的
言语十分兴奋，因为两周前，他咧着一口渗
血的牙， 吐字含糊不清但语气坚定的那句
话有可能成为现实：“今天是我业余拳击
（生涯） 的结束， 或许是我职业拳击的开
始。”

“被发现”， 是退役4年间， 这个年轻
选手时常做的 “白日梦”。 直到在北京参
加国际赛事“全力巅峰3”后，阔别已久的拳
台才让他又“燃”了起来，尽管上台前，他的
目标就是别被KO，但3个回合后，他还是草
草告别了自己第一个职业拳台 。“很可笑
吧？”他再三重复着这句话，因为从13岁进
入专业队并成为“邹市明的师弟”后，他还
是第一次“知道职业拳击的拳套那么薄、比
赛能有那么多人看”。赛后，他甚至拒绝剪
去手上渗满汗水和血水的缠手布， 只透过
嘈杂的背景音乐喊了一句，“我想多感受一
下职业拳击的氛围。”

彭定贵这种年轻拳手对拳击的 “热
血 ”， 正是盛力世家总裁李胜决心打造
“中国职业拳手生存平台” 的原因， 从帮
助邹市明、 杨连慧等拳手在职业拳坛攀升
后， 他意识到， 拳击在中国要想进一步发
展 ， 需要打造让年轻拳手增长经验的比
赛， 以在 “全力巅峰3” 前进行的 “全力
之战” 为例， “都是具备职业拳击的基础
和潜力， 但没有职业战绩的拳手， 希望今
后能让他们脱离零战绩， 获得WBO的认
证及排名。”

寻求公平的个性选择

“第一个动作面对台下， 第二个动作
面对面作出对峙架势。” 在赛前的称重仪
式上， 主持人一再用语言化解着台上拳手
不知所措的尴尬， 对于很多像彭定贵一样
抱着“圆梦”态度来战的年轻拳手而言，比
赛并不陌生， 但职业比赛前再平常不过的
称重仪式， 却是多年拳击生涯里从未有过
的经验。而在他们中，很多都是在全运会、
世锦赛甚至奥运会上取得过好成绩的优秀

选手。
同样出生于1994年的新疆拳手祖力皮

卡尔正是其中的佼佼者， 他的职业首秀以
第5回合TKO （技术性击倒） 对手完美结
束。 但他让人印象深刻的， 除了出拳勇猛
外， 还有 “我跟老爸用3个月设计” 的闪
着亮片的白色战衣， 以及被他像桂冠一样
郑重戴上的八角帽， 他向四周看台鞠躬，
场内的掌声和欢呼持续不断， 虽然此前获

得过全国锦标赛和全国冠军赛的亚军， 但
这样的氛围对他来说 ， 却是十分新鲜 ，
“打职业赛后， 感觉业余比赛越来越没意
思， 而且那个赛场很多时候并不公平。”

比祖力皮卡尔年长一岁的杨森， 正是
因为不公平， 结束了近9年的业余拳击生
涯。 13岁， 为了练拳击， 杨森离开山东兖
州老家进入某专业队， “没有寒暑假， 每
天过着操场、 训练房、 宿舍三点一线的生
活， 只是为了好好训练取得荣誉。” 在他
看来 ， “拳击是很公平的项目 ， 实力不
够 ， 老爸再有钱 ， 该挨打的还是挨打 。”
直到2012年， 在被他视作 “目前人生中最
大” 的一项国际邀请赛上， 出场前， 他被
“做了工作”， “说有很多原因， 对方必须
得到铜牌。” 杨森怀着一丝不甘上场打到
最后， 结果 “以一点之差” 被判负， 杨森
才真正 “对自己的团队感到失望。 出现偏
判后， 我爹也不想让我再练了”。

退役后， 杨森成为一名特警， 开始了
“开车上班，下班健身，别人眼中比较爽”的
生活，但他却总觉得生活中少了一些激情，
“我的梦想还是打拳击”，在教练的推荐下，
杨森又悄悄登上拳台，“先打打试试， 毕竟
只知道现在职业拳击发展好， 具体情况还
不清楚，希望这次能走得远一些。”

从专业队退役、 在职业拳馆成长以及
进入专业队后发现自己的打法更适合职业

拳击的拳手， 让职业拳击的 “人才库足以
支撑到下一个拳王出现。” 李胜表示， 目
前， 大多数年轻拳手来源于前两个渠道，
“报名 ‘全力之战’ 的有100多人， 比赛有
点儿倒不过来了。”

市场风险与诱惑并存

“比赛不公平、 训练不科学导致陈旧
性损伤， 没人关注。” 这是很多年轻拳手
离开专业队的理由， 也被田野称作 “非正
常退役”。 不同于老一辈运动员， 90后的
年轻拳手不仅在专业队 “不理想” 的境况
下有更多离开的勇气， 中国拳击市场的悄
然兴起， 也让他们无处安放的拳击梦有了
着落。

“市场接得住。” 杨森的教练田野曾
离开拳击行业许久 ， 直到近几年 ， 随着
“矿工拳王” 熊朝忠的出现、 邹市明转职
业日渐成熟、 拳击俱乐部和赛事公司越来
越多， 田野才感觉到 “是时候了”。 他以
正规职业赛的数据佐证市场的发展 ，
“2012年约有三四场 ， 2013年有七八场 ，
以50%的速度增长， 近两年发展更显著。”
而专业的拳击俱乐部， “也有五六家小的
刚刚起来， 未来能打破众威、 鹰图腾长期
的强势。”

在田野看来 ， 中国职业拳击刚刚起
步， “没几个人能从中赚钱， 就希望把市

场做大”。 而刚启动的市场， 对于年轻拳
手来说正是最好的机会， “对有潜力的人
是阳光道， 如果把他们扔到职业化特别成
熟的美国， 他们根本没机会。”

通常， 成熟市场下的职业拳赛收入主
要依靠门票、 电视转播和赞助， “但在国
内， 一切恰好相反。” 李胜曾在接受记者
采访时表示， “收费电视目前在国内基本
无望， 门票亦是杯水车薪， 赞助则是支撑
国内职业拳击的唯一来源。” 而这种产业
链并未完全成型的市场 ， 对年轻拳手而
言， 机遇之外， 挑战同样清晰。

“普通拳手参加4回合比赛， 出场费
3000元～5000元 ， 6回合5000元到1万元 ；
有头衔的3万～5万元。” 田野介绍， 目前国
内打职业的拳手出场费普遍不高， 且僧多
粥少， “90%的拳手同级别比赛一年不到
10场”， 尽管 “这比3年前回报多多了 ”，
但对于习惯了专业队全方位保障的不少运

动员而言， 依然考验着勇气。 彭定贵的态
度具有代表性， “我不会主动去找， 因为
不想放弃现有的事业， 但我期待被发现。”

“十几二十岁的年轻拳手， 在队里练

得不理想， 想转职业， 说明他们要进行自
我规划。 从队里退役后， 生活训练经费的
问题很难解决， 出去找工作， 训练时间、
水平又无法保障。 但被发现， 资质好的选
手可能会获得俱乐部的一些支持。”在昆明
经营职业拳击俱乐部的李建伟表示，“90%
的拳手都希望打职业赛， 但很多孩子会因
为在专业队的安置和工资等问题而犹豫，
若加上对市场的茫然，走出来也不容易。”

来自内蒙古的曲鹏经历过这样的阶

段， 现在被业内人士视为 “有很大的提升
空间” 的他， 当年由于 “年龄偏大”， 被
内蒙古拳击队放弃， 但他仍以一份在酒吧
当保安的工作维持着职业拳击的梦想 ，
“每星期有6天到酒吧兼职， 工作时间从每
晚7点到凌晨4点， 下班后稍事休息， 下午
3点又要到拳馆训练。” 多年努力下来， 他
以一场 “让人来不及反应” 的比赛拿下自
己的第一个头衔 ， 第一回合的2分34秒 ，
眼见曲鹏拳重手快， 对手澳大利亚拳手戴
恩·坎贝尔的教练， 在第一回合钟声还未
敲响前便扔出白毛巾， 曲鹏获得WBO轻
重量级中国金腰带。

但令人唏嘘的是 ， 这条预设6回合 、
被冠上 “中国” 的金腰带， 在赛后引发了
质疑。 据李胜介绍， 这是WBO为中国推
出的金腰带， “在规则中是他们的发展腰
带， 是一种地区性的鼓励， 为帮助更多年
轻拳手增加信心， 在职业发展上有台阶能
往上走。” 可在不少业内人士看来， “是
金腰带起码就要10个回合， 人人平等， 世
界拳王都一样， 中国职业拳击刚刚起步，
最好别脱离国际惯例， 做所谓中国特色。
而WBO等拳击组织为打开中国市场， 也
有可能将其变成一场变味的金钱生意， 而
最终在舆论捧高或贬杀中受伤害的是拳

手。”
当曲鹏在台上挥拳时， 彭定贵穿着单

薄的黑色T恤， 背着一个红色的双肩包准
备进场观赛， 但没有出示证件的他被安保
人员拦下， 即便刚刚才在这个拳台上流过
汗， 但3个回合的 “梦” 还不足以让别人
记住他的长相， 况且， 那条皱皱的缠手布
在拳台以外光线暗淡的地方， 始终难以被
发现。
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天价赔偿案启示中国体育用品企业
本报记者 慈 鑫

广州中院近日一审宣判著名运动品牌

“NEW BALANCE” 的销售商———新百伦

贸易 （中国） 有限公司 （以下简称新百伦
公司 ） 赔偿广东鞋企老板周某伦9800万
元， 因为新百伦公司侵犯了周某伦享有的
“新百伦” 商标权。

这起案件的判决结果引起舆论的关

注 ， 以中国公众的认知度而言 ， “新百
伦” 无疑是 “NEW BALANCE” 这个美
国著名运动品牌的中文名， 绝少有人知道
“新百伦” 商标的真正拥有者是广东的一
位鞋企老板。

中国体育用品企业 “傍大牌” 的创业
和发展模式不在少数， 但可能让很多人意
想不到的是， 在周某伦起诉新百伦公司的
案件中， 法院最终的判决结果却是新百伦
公司向周某伦支付9800万元的天价赔偿
金。

对于这样的判决结果， 上海大成律师
事务所律师李振宏给出了专业的解释 ，
“中国法律对商标的保护采用的是注册制，
即谁先注册， 谁享有商标的拥有权。 但在
美国， 法律对商标的保护采取的是使用
制， 即谁先使用该商标， 谁获得商标的拥
有权。”

抢注国外知名品牌中文商标的情况在

国内屡见不鲜， 不过， 周某伦申请 “新百
伦” 商标并不属于抢注。

据 《广州日报 》 报道 ， 广州中院查
明， 2004年4月， 广州商人周某伦通过转
让获得了一个叫 “百伦 ” 的服装 、 鞋帽
类商标 。 周某伦称 ， 后来由于业务发展
需要 ， 他又设计了一个叫 “新百伦 ” 的
商标， 并于2004年6月向国家工商总局商
标局提出注册申请 。 在新商标注册过程
中， 美国运动鞋公司 (NEW BALANCE)
在中国的代理生产商 “新平衡运动鞋公
司 ” ， 于 2007年向国家工商总局提出异
议。

该公司认为 ， 周某伦的 “新百伦 ”
商标抄袭 、 模仿了NEW BALANCE， 要
求工商总局驳回其商标注册申请 。 2011
年7月18日， 国家工商总局作出裁定， 认
为该公司异议的理由不成立 ， 周某伦申
请的 “新百伦” 商标被予以核准注册。

这说明 ， 新百伦公司在明知 “新百
伦” 商标已经被他人合法注册的情况下，
仍坚持使用该商标。

暨南大学法学院/知识产权学院教授
徐■认为， 此案的商标混淆与传统商标法
所指的混淆恰恰相反， 属于反向混淆， 一
般发生于原告注册商标比被告的商标知名

度低时。 这种反向混淆会显著削弱原告利
用涉案商标建立商业声誉和开拓市场的目

的， 导致原告注册商标的识别力被扭曲或
遮蔽。 如果不制止， 就会使知名企业在使
用他人的注册商标时毫无顾忌， 从而发生
弱肉强食的不公平竞争后果。

因此 ， 法院裁定新百伦公司一审败
诉。

不过， 在中国体育用品行业， “土品
牌” 傍 “洋品牌” 的情况却是司空见惯，
因此引发的案件也不少。 最著名的案件当
属阿迪达斯起诉阿迪王， 迈克尔·乔丹起
诉乔丹体育。

不过 ， 阿迪达斯最终花重金买下了
阿迪王的商标， 迈克尔·乔丹起诉乔丹体
育的前景也不被业界看好 。 “这些案件
无论结果怎样 ， 对中国的体育品牌都是
一个提醒。” 体育营销专家、 北京关键之
道体育咨询有限公司总裁张庆向记者表

示 ， “中国体育用品企业需要从 ‘中国
制造’ 提升到 ‘中国创造’。 虽然 ‘傍大
牌 ’ 对企业创建初期的业务发展有利 ，
但相关案件的发生也说明 ， 当企业发展
到一定阶段 ， 品牌的建立 、 维护和提升
都是一项必可不少的工作， ‘傍大牌’ 迟
早会带来麻烦。”
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4月24日晚， 拳力争胜之 “拳力巅峰3” 在北京举行， 中国选手曲鹏在比赛中战胜澳大利
亚选手戴恩·坎贝尔， 获得获得WBO轻重量级中国金腰带。 安灵均/摄

5月6日， 在欧冠半决赛首回合较量中， 尤文图斯主场以
2∶1战胜皇家马德里。 CFP供图

5月6日， 在NBA西部半决赛， 勇士以
90∶97不敌灰熊。 CFP供图


